



**Analisis Keterlibatan Masyarakat dan Integrasi Elit : Studi Kasus
Program Desa Sadar Kerukunan di Kelurahan Kranggan
Kecamatan Ambarawa Kabupaten Semarang**

Skripsi

Disusun untuk memenuhi persyaratan menyelesaikan

Pendidikan Strata 1

Departemen Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Universitas Diponegoro

Disusun Oleh :

Aqnaa Saffero Az (14010116120013)

DEPARTEMEN POLITIK DAN PEMERINTAHAN

FAKULTAS ILMU SOSIAL DAM ILMU POLITIK

UNIVERSITAS DIPONEGORO

2020

HALAMAN PENGESAHAN

Judul Skripsi : Analisis Keterlibatan Masyarakat dan Integrasi Elit : Studi Kasus Program Desa Sadar Kerukunan di Kelurahan Kranggan Kecamatan Ambarawa Kabupaten Semarang

Nama Penyusun : Aqnaa Saffero Az

NIM : 14010116120013

Departemen : Ilmu Politik dan Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Diponegoro

Dinyatakan sah sebagai salah satu syarat untuk menyelesaikan Pendidikan Strata 1 Program Studi Ilmu Pemerintahan.

Dekan



Dr. Drs. Hardi Warsono, MTP

NIP. 19660727 199203 1 001

Wakil Dekan I



Dr. Drs. Teguh Yuwono, M.Pol.Admin

NIP. 196908221994031003

Dosen Pembimbing :

1. Dr. Drs. Muhammad Adnan, MA



Dosen Penguji Skripsi :

1. Hendra Try Ardianto, S.IP, MA



2. Dr. Dra. Rina Martini, M.Si



SURAT PERNYATAAN

KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI)

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Aqnaa Saffero Az

NIM : 14010116120013

Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa karya ilmiah (skripsi) yang saya tulis dengan judul:

**“Analisis Keterlibatan Masyarakat dan Integrasi Elit : Studi Kasus Program
Desa Sadar Kerukunan di Kelurahan Kranggan Kecamatan Ambarawa
Kabupaten Semarang”**

Adalah benar-benar hasil Karya Ilmiah Tulisan Saya Sendiri, bukan hasil karya ilmiah orang lain.

Demikianlah surat pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan dengan penuh kesadaran serta tanggung jawab.

Semarang, 5 Mei 2020

Pembuat Pernyataan

Aqnaa Saffero Az

NIM. 14010116120013

KATA PENGANTAR

Puji Syukur atas kehadiran Tuhan Yang Maha Esa yang telah memberikan rahmat dan hidayahnya kepada penulis, sehingga penulis dapat menyelesaikan Skripsi ini sebagai syarat kelulusan Departemen Ilmu Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro.

Skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik berkat bimbingan, petunjuk, saran, masukan dan bantuan dari berbagai pihak. Oleh Karena itu, penulis menyampaikan terima kasih kepada :

1. Allah SWT yang mengabulkan doa dan memudahkan urusan hambanya dalam penyelesaian skripsi.
2. Dr. Drs. Hardi Warsono, M.TP selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
3. Dr. Dra. Kushandajani, M.S. selaku Kepala Departemen Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
4. Dra. Pudji Astuti, M.Si selaku sekretaris Departemen Politik dan Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Diponegoro Semarang.
5. Dr. Drs. Muhammad Adnan, M.A yang senantiasa sabar dalam membimbing dalam setiap proses mulai dari Draft Seminar Proposal, Sidang Skripsi hingga Skripsi ini dibukukan.
6. Dr. Dra. Fitriyah, MA selaku dosen wali yang telah banyak memberikan bimbingan dan arahnya selama ini.

7. Hendra Try Ardianto, S.I.P, MA selaku dosen penguji atas kebaikannya telah mengizinkan penulis dalam mendapatkan bimbingan dan ilmu yang sangat bermanfaat.
8. Para dosen civitas akademika Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik.
9. Kantor Kesatuan Badan Kesatuan Bangsa Politik Kabupaten Semarang yang telah membantu dalam mengarahkan pencarian informan.
10. M. Subchan Yawawi SH selaku Lurah Kranggan yang telah banyak membantu menjadi informan dan membantu penelitian ini.
11. KH Sinwani selaku Kepala Forum Kerukunan Umat Beragama Kabupaten Semarang yang bersedia menjadi informan dalam penelitian ini.
12. WS Liem Ping An selaku pengurus Forum Kerukunan Umat Beragama Jawa Tengah yang bersedia menjadi informan dalam penelitian ini.
13. Seluruh pihak yang membantu dalam penyusunan penulisan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa masih banyak kekurangan yang disebabkan oleh keterbatasan kemampuan yang dimiliki dalam penyusunan skripsi ini. Oleh karena itu penulis mohon maaf serta menerima segala kritikan dan saran yang membangun dalam rangka menyempurnakan skripsi ini. Harapan penulis semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi pembaca semua pihak.

Semarang, 5 Mei 2020

Penulis

PERSEMBAHAN

Karya ini kupersembahkan untuk :

1. Allah Subahanahu Wa Ta'ala yang telah memberikan karunia dan anugerah yang begitu besar, selalu mengabdikan setiap doa-doa hambanya. Tanpa Ridhomu penelitian ini tidak akan menemukan kelancaran dan kemudahan.
2. Keluarga besar Dr. Ir. Rohadi, M.P yang selalu memberikan dukungan baik moral maupun materil yang tidak pernah jenuh mendoakan dan mendampingi disetiap tahap pembelajaran maupun kehidupan. Semoga Allah Subahanahu Wa Ta'ala selalu memberikan kesehatan, rahmat dan limpahan rezeki kepada keluarga hamba.
3. Dr. Drs. Muhammad Adnan, M.A selaku dosen pembimbing yang selalu sabar dalam mengarahkan penulis. Terima kasih atas bantuannya selama ini semoga Allah Subahanahu Wa Ta'ala memberikan kesehatan dan balasan atas kebaikan bapak.
4. Keluarga Besar Departemen Politik dan Pemerintahan 2016, terimakasih atas kebersamaanya telah menemani dan mewarnai masa-masa perkuliahan semoga kita dipertemukan kembali. Semangat teman-teman untuk maju ke tahap selanjutnya.
5. Keluarga Besar KSR Undip sebagai keluarga ke II tempat penulis belajar banyak hal terimakasih atas pengalaman berharga yang diberikan. Terkhusus teman-teman seperjuangan diklat 20 Isnia, Arini, Fani, Nur, Gustyn, Karlin, Binta, Annisa, Sekar, Arif, Faiq dan teman-teman lain terimakasih atas supportnya selama ini menemani penulis dalam suka maupun duka dalam menjalani proker.
6. Teman-teman KKN TIM II 2019 Desa Salakbrojo Kabupaten Pekalongan Zulham, Nurul, Ifran, Salisa, Faruq, Listra, Jihan, Mertiany, Yuli terimakasih

telah menjadi teman perjuangan selama 40 hari dengan semua drama yang ada memberi penulis pengalaman yang berkesan.

7. Teman sedari SMA Maharani, Binta, Devina, Ersa, Hana, Karin, Lisa dan Rosita yang telah menemani perjalanan hidup penulis dari sebelum menjadi mahasiswa terima kasih telah menjadi support systemku.
8. Teman seperbimbingan Dita Amalia dan Wahyu Setia Aji yang selama ini menemani penulis dalam pembuatan proposal, sidang kompre hingga skripsi terimakasih telah memberikan dukungan dalam keadaan tersulit.
9. Teman baikku semasa kuliah Wahyuningsih dan Krista terimakasih telah menjadi tempat ternyaman penulis dalam berkeluh kesah maupun berdiskusi ,memotivasi di saat penulis terpuruk.
10. Terima Kasih teruntuk Teman- Temanku Nifa, Dea, Tanya, Ade, Bunga, Nahda dan teman-teman lain yang tidak dapat saya sebutkan satu-persatu semoga kalian selalu dalam lindungan dan berkat Allah.

MOTTO

“Hidup adalah suatu tantangan yang harus dihadapi. Perjuangan yang harus dimenangkan. Kesusahan yang harus diatasi. Rahasia yang harus digali. Tragedi yang harus dialami. Kegembiraan yang harus disebarkan. Cinta yang harus dinikmati. Tugas yang harus dilaksanakan. Romantika yang harus dirangkul. Risiko yang harus diambil. Lagu yang harus dinyanyikan. Anugerah yang harus dipergunakan. Impian yang harus diwujudkan. Perjalanan yang harus diselesaikan. Janji yang harus dipenuhi. Keindahan yang harus dikagumi. Pertanyaan yang harus dijawab. Kesempatan yang harus dipakai. Persoalan yang harus dipecahkan. Kesulitan yang harus dikalahkan. Rahmat yang harus dipelihara dan dicintai.”

Merry Riana

**Analisis Keterlibatan Masyarakat dan Integrasi Elit : Studi Kasus Program
Desa Sadar Kerukunan di Kelurahan Kranggan Kecamatan Ambarawa
Kabupaten Semarang**

Aqnaa Saffero Az

Aqnaasaffero@gmail.com

Departemen Politik dan Pemerintahan FISIP UNDIP Semarang

ABSTRAK

Kehidupan masyarakat dengan tingkat heterogenitas tinggi sangatlah kompleks, hal tersebut dapat menjadi kekuatan positif maupun negative tergantung bagaimana masyarakat menyikapinya. Pemerintah menciptakan suatu inovasi kebijakan yang dapat mencegah terjadinya perpecahan dan konflik komunal yaitu dibentuknya program desa sadar kerukunan. Konstruksi perdamaian yang terbangun di desa sadar kerukunan merupakan bahasan yang menarik bagi peneliti.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui secara komprehensif bagaimana *civic engagement* dapat membangun konsensus perdamaian di desa sadar kerukunan serta menganalisis integrasi elit dalam implementasi pembinaan program desa sadar kerukunan di Kelurahan Kranggan. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan studi kasus (*case-study*), melalui pengumpulan data lapangan dari sumber primer yang dilakukan dengan metode wawancara dan data sekunder yang diperoleh melalui pengumpulan data dari dokumen maupun data laporan instansi terkait.

Terdapat beberapa temuan dari penelitian ini yaitu jaringan keseharian dan adanya komunitas interkomunal sangat berperan dalam membangun konsensus perdamaian di desa sadar kerukunan Kelurahan Kranggan. Kemudian Implementasi pembinaan program desa sadar kerukunan tidak terlepas dari mekanisme integrasi elit yang terbangun dalam dialog sadar kerukunan yang diinisiasi oleh kerjasama antara Kementrian Agama, KANWIL KEMENAG, dan FKUB. Namun pada implementasinya pembinaan dari pusat atas program tersebut tidak berkesinambungan dan terkesan sebagai program insidental.

Implementasi program desa sadar kerukunan diharapkan bukan hanya sekedar kegiatan seremonial namun benar-benar menunjukkan upaya pemerintah dalam menjaga wilayah rawan konflik. Selain itu diharapkan FKUB memiliki mekanisme koordinasi yang baik agar memudahkan pengurus dalam membina hubungan antar komunal di wilayahnya. Penelitian selanjutnya diharapkan mampu mengembangkan temuan dalam program tersebut di daerah lain dan mengkaitkannya dengan adanya fenomena politik identitas di daerah tersebut agar menghasilkan temuan dengan pandangan yang berbeda.

Kata Kunci: Keterlibatan Masyarakat, Kerukunan, Integrasi Elit, Program

***Analysis of Civic Engagement and Elite Integration: Case Study of Sadar
Kerukunan Village Program in Kranggan Village, Ambarawa District,
Semarang Regency***

Aqnaa Saffero Az

Aqnaasaffero@gmail.com

Department of Politics and Government of FISIP UNDIP Semarang

ABSTRACT

Community life with a high level of heterogeneity is very complex, it can be a positive or negative force depending on how people react to it. The government created a policy innovation that could prevent communal divisions and conflicts, namely the formation of a village that was aware of harmony. The peace construction that has been built in the village of harmony awareness is an interesting topic for researchers.

This study aims to comprehensively understand how civic engagement can build a consensus of peace in harmony-conscious villages and analyze the integration of elites in the implementation of fostering awareness-conscious village programs in the Kranggan Village. This study uses a qualitative method with a case study approach (case study), through the collection of field data from primary sources conducted by interview methods and secondary data obtained through data collection from documents and related agency report data.

There are several findings from this research, namely daily networks and the existence of an intercommunal community that has a very important role in building a peace consensus in the villages aware of harmony in Kranggan Village. Then the implementation of the fostering awareness program for the village of harmony cannot be separated from the mechanism of integration of the elites who were built up in the dialogue of conscious awareness of harmony that was initiated by cooperation between the Ministry of Religion, KANWIL KEMENAG, and FKUB. However, in its implementation the coaching from the center of the program was not sustainable and was impressed as an incidental program.

It is hoped that the implementation of the harmony-conscious village program will not only be a ceremonial activity but will truly show the government's efforts to protect conflict-prone areas. In addition, FKUB is expected to have a good coordination mechanism in order to facilitate the management in fostering intercommunal relations in the region. Future studies are expected to be able to develop findings in the program in other areas and relate them to the phenomenon of identity politics in the area in order to produce findings with different views.

Keywords: Civic Engagement, Harmony, Elite Integration, Program

DAFTAR ISI

Disusun Oleh :	i
HALAMAN PENGESAHAN.....	ii
SURAT PERNYATAAN.....	iii
KEASLIAN KARYA ILMIAH (SKRIPSI)	iii
KATA PENGANTAR	iv
PERSEMBAHAN.....	vi
MOTTO	viii
ABSTRAK	ix
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR BAGAN	xiii
DAFTAR TABEL.....	xiv
DAFTAR GAMBAR	xv
BAB I	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	6
1.3 Tujuan Penelitian.....	7
1.4 Manfaat Penelitian.....	7
1.4.1 Manfaat Teoritis	7
1.4.2 Manfaat Praktis.....	7
1.5 Tinjauan Literatur.....	8
1.6 Kerangka Pemikiran Teoritis.....	10
1.6.1 Civic Engagement	10
1.6.2 Integrasi Elit.....	16
1.7 Operasionalisasi Konsep	20
1.8 Metode Penelitian.....	20
1.8.1 Desain Penelitian	21
1.8.2 Situs Penelitian	21
1.8.3 Subjek Penelitian	22
1.8.4 Jenis Data.....	22

1.8.5	Sumber Data	23
1.8.6	Teknik Pengumpulan Data	24
1.8.7	Analisis dan Intrepretasi Data	25
1.8.8	Kualitas Data	27
BAB II	28
OBJEK PENELITIAN	28
2.1	Kondisi Geografis dan Wilayah Administratif	28
2.2	Demografis Penduduk.....	31
2.3	Dinamika Sosial, Budaya dan Agama	34
2.4	Dinamika Perpolitikan	40
BAB III	43
HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	43
3.1	Civic Engagement.....	43
3.1.1	Resistensi Jaringan Keseharian	43
3.1.2	Komunitas Sebagai Unsur Perekat.....	61
3.2	Stagnansi Program	65
3.3	Temuan Penelitian	73
BAB IV	76
KESIMPULAN DAN SARAN	76
4.1	Kesimpulan.....	76
4.2	Saran.....	77
DAFTAR PUSTAKA	78
Lampiran 1	: Transkrip Wawancara.....	81
Lampiran 2	: Surat Penelitian.....	118
Lampiran 3	: Dokumentasi Penelitian.....	120

DAFTAR BAGAN

Bagan 1.1	Kekerasan dan Perdamaian Kelompok.....	14
Bagan 1.2	Integrasi Elit.....	19
Bagan 1.3	Kerangka Oprasionalisasi Konsep.....	20
Bagan 1.4	Analisis Data.....	28

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1	Wilayah Administrasi Kelurahan	31
Tabel 2.2	Jumlah Penduduk Berdasarkan Umur dan Jenis Kelamin.....	35
Tabel 2.3	Komposisi Penduduk Berdasarkan Etnis.....	36
Tabel 2.4	Data Keragaman Kelompok Kebudayaan.....	37
Tabel 2.5	Jumlah Penduduk Berdasarkan Agama.....	38
Tabel 2.6	Data Tempat Ibadah.....	40
Tabel 2.7	Data Keragaman Tradisi.....	41
Tabel 2.8	Data Keragaman Aspirasi Politik.....	43

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1	Peta Kelurahan Kranggan.....	32
Gambar 3.1	Pelaksanaan PEMILU 2019.....	50
Gambar 3.2	Kegiatan Pawai 17 Agustus.....	57
Gambar 3.3	Pamflet Festival Pasar Krempyeng.....	58